

Chronique de la recherche

Paul-André Linteau

Volume 29, Number 2, septembre 1975

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303460ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303460ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Linteau, P.-A. (1975). Chronique de la recherche. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 29(2), 308–309. <https://doi.org/10.7202/303460ar>

CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

Le va-et-vient des historiens —

La rentrée scolaire est l'occasion de faire le point sur les changements survenus dans les divers départements d'histoire. *L'Université d'Ottawa* accueille au sein de son corps professoral Fernand Ouellet qui quitte l'Université Carleton, Jacques Barbier, Michael Piva et Paul Lachance. D'autre part, Pierre Trudel, Michel Rheault et Robert Burns ont quitté le département. Julian Gwyn est en congé.

A *l'Université de Montréal*, Louise Dechêne, auparavant à McGill, se joint à l'équipe professorale. Jean-Pierre Wallot quitte la direction du département pour devenir vice-doyen aux études à la Faculté des Arts et sciences. Il y succède à Jean Blain qui réintègre son poste de professeur. René Durocher enseignera pendant toute l'année à l'Université de Bordeaux, dans le cadre des échanges franco-québécois. Michel Brunet jouit d'un congé sabbatique.

A *l'Université du Québec à Montréal*, cinq nouveaux professeurs se joignent à l'équipe départementale pour l'année 1975-1976: Jean-Claude Robert, Jean-Claude Saint-Onge, Marc Lagana, Claude Maire et Richard Chabot. Jean-Paul Bernard succède à Michel Grenon comme directeur du département. Denis Bertrand a été nommé doyen-adjoint des études avancées et de la recherche et Richard Desrosiers, vice-doyen de la famille des sciences humaines. Stanley Ryerson est professeur invité à University College (Université de Toronto). Robert Lahaise est en congé d'études. André Lavallée a quitté le département d'histoire pour le département des sciences de l'éducation.

L'Université McGill a engagé Brian Young, auparavant de l'Université du Vermont.

A *Sherbrooke*, Marc Vallières a quitté le département. Bernard Chaput et Andrée Désilets sont en congé.

Deux nouveaux professeurs ont été engagés à *l'Université Laval*: Yves-François Zoltvany, qui était depuis quelques années à Western Ontario et Marc Vallières, auparavant de Sherbrooke. Robert Garon a quitté le département d'histoire pour le ministère

des Affaires intergouvernementales. Jean Hamelin a été nommé directeur des Archives de folklore ; il continue également à diriger l'équipe du Dictionnaire biographique du Canada. Trois professeurs sont en congé au cours de l'année: Léopold Migeotte, Joseph-Claude Poulin et Elzéar Lavoie.

A l'*Université du Québec à Chicoutimi*, il n'y a aucun changement dans l'équipe départementale. André Côté profite d'un congé d'études.

Nouvelle publication. — Le Conseil canadien de recherche en sciences sociales a transformé en profondeur son bulletin destiné aux membres des sociétés savantes. On y trouvera maintenant, en plus des informations émanant du Conseil, des articles sur les politiques scientifiques et sur les recherches en cours. Le titre de cette nouvelle publication trimestrielle est: *Social Sciences in Canada/Sciences sociales au Canada*. Le directeur est notre collègue Susan Mann Trofimenkoff.

PAUL-ANDRÉ LINTEAU

La Société canadienne d'Histoire de l'Eglise catholique. — En 1975, faut-il perpétuer la Société canadienne d'Histoire de l'Eglise catholique? Plusieurs centaines de membres, des congrès tenus dans de nombreuses villes du Québec et du Canada, une quarantaine de volumes d'études publiés, voilà un bilan sérieux pour cette association fondée en 1933 et qui a toujours travaillé dans la discrétion. Désireuse d'intéresser le grand public à ses travaux la SCHEC veut rappeler l'actualité de son œuvre. L'objet de ses études est loin de se limiter aux monographies pieuses; avec toutes les méthodes de la recherche moderne, on y analyse nos personnages et nos institutions ainsi que la composante religieuse qui a tant contribué à la formation de nos comportements et mentalités. Par exemple, le dernier congrès présentait des thèmes aussi variés que la toponymie religieuse au Québec, les quêtes commandées dans un diocèse, des portraits psychologiques de nos évêques vers 1870 et nombre d'autres. Les membres de la SCHEC se recrutent autant chez les laïques que chez les religieux, tous sont invités à en faire partie en s'adressant au secrétariat général, 70 rue Maurice à Hull, Qué.

(Communiqué)